
【探访】

照料中心是开放性机构

位 于 朝 阳 区 百 子 湾 辖 区
有 一 家养老照料中心 ， 是全市
成立的首家养老照料中心， 其前
身是一家新建成的敬老院。 经过
拓展后， 具备六大功能。 除去机
构养老的基本功能外， 还增加了
居家助老、 社区托老等功能， 而
这些都是面向区域内的居家老
人。

“我们可以为辐射区域内的
老年人提供示范化、 便利化、 多
样化、 专业化、 个性化的居家助
老服务， 以前我们只是一家敬老
院， 通过拓展变成了一个开放性
的机构， 为区域内的老人提供各
种服务。” 照料中心相关负责人
说， 照料中心还会定期为老人家
属、 家政服务人员或社区居民进
行生活照料和护理技能实训， 义

务开展为老服务专业知识的教授
和宣传。

“阿姨 ， 您来啦 ！ 先坐会
儿， 11点半准时开饭。” 上午不
到11点， 家住百子湾社区的王老
太太和老伴来到照料中心， 工作
人员热情地上前打招呼。 “早点
过来， 还可以下棋、 学书法、 绘
画。” 王老太太说， 儿女都住在
通州， 一个星期才能回来一次。
“我们在照料中心吃了一个月的
老年餐， 荤素搭配合理， 12块钱
一顿， 也不贵。 以后就决定在这
里吃老年餐桌。”

红烧鸡腿370千卡、 肉丝蒜
薹 200千卡 、 香菇油菜 87千卡
……记者发现， 每餐菜谱还标明
了饭菜的热量。 工作人员说， 照
料中心内的老年餐桌不但优选食

材 、 计 算 热 量 ， 还 提 供 老 年
人 家 庭就餐 、 助餐 、 送餐等便
捷服务。 厨师根据老年人餐饮特
点设置少油、 低糖、 低盐清淡饮
食。 还会根据老年人病情配置相
应的特色饮食， 如高蛋白低热量
饮食 、 流质饮食 、 半流质饮食
等。

“很多志愿项目都在关注老
人、 病人， 但他们的照料者也同
样是一个值得关注的群体。” 八
里庄街道办事处主任张福来说，
只有让照料者得到休息， 及时充
充电， 才能更好地照顾家人。

在采访中， 不少人提到在照
顾老人时中年人群存在着困扰。
“五十几岁的人， 不仅平时要上
班， 下班后休息日还要承担着照
顾老人的起居生活， 负担不小。”
市民王先生说道， 要是有政府部
门和社会力量搭把手， 为照顾老
人的这些家属提供帮助， 这是间
接关注养老问题。

此外， 记者还发现， 不少市
民对养老照料中心的作用和功能
还不了解。 “养老照料中心其实
是一个开放性的机构， 不仅针对
机构内的老人提供服务， 还有着
面向周边社区老人提供居家照
料、 上门护理、 家政送餐、 就医
陪诊等社区养老服务。” 朝阳区
民政局社会福利救济科科长孙辉
说。

上个月 ， 市民政局党委书

记、 局长李万钧做客 “市民对话
一把手” 节目时表示， 从去年开
始 ， 本市逐渐调整养老发展战
略， 从过去注重建设大型养老机
构， 转为以居家养老为重心。 他
提到， 因为全社会有90%的老人
其实需要的是居家养老， 养老问
题在家就能解决， 就能减少社会
建设养老院的负担。

李万钧表示， 这种居家养老
中心就在老人所居住的街道社区
里， 目前全市已经建成了100多
个 ， 今年计划再建设40-60个 ，
到明年年底可以完成200多个居
家养老中心的建设， 实现所有街
道全覆盖。

李万钧说， 老年人养老最大
的需要其实就是吃饭、 生病后的
护理、看病三大方面。在老年饭桌
方面，今年政府将投入几千万元，
专门扶持大型餐饮企业， 包区包
片，解决老年人用餐问题。有的采
取送餐车的形式， 有的开办餐饮
点，有的还能直接送到老人家里。
与此同时，老人在老年饭桌吃饭，
政府还有一定的补贴。

北京养老照料中心有效破解养老难题

【关注】专题２０15年 9月 14日·星期一│本版编辑 白莹│美术编辑王巍│校对 周薇│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 6358101007

□本报记者 盛丽 孙艳/文 于佳/摄

今年初， 市民政局举行的新闻发布会透露， 为破解养老难题， 将以居家养老为重点， 加大城市养老
照料中心建设力度。 据称， 目前全市已经建成了100多个城市养老照料中心， 到今年底将再建40-60个，
到明年年底建成200多个， 实现中心城区全覆盖。 日前， 记者来到几家养老照料中心实地探访， 切实感受
到城市养老照料中心这一 “居家养老” 模式使养老难题得到有效破解。

不用离家 依托社区 专业服务

按照京津冀协同发展规划要
求， 很多行业都要搬出北京， 本
市也不再建大型的养老中心 。
“但我给大家吃个定心丸， 养老
不属于被疏解的范围。” 李万钧
说， 养老是我们社会公共服务一
个重要的组成部分， 也是重点，
目前需要养老服务的人群在北京
约300万到400万人。

“这是改善百姓生活的重要
指标， 不但不应该疏解， 反而应
该加强。” 虽然北京不再建设大
型养老中心， 但可以在北京周边
建设。 李万钧透露， 在距离北京
1小时车程的河北高碑店 ， 目前
正在建设一个30万平方米的养老

社区， 那里有医院、 有护理， 不
出社区 ， 所有养老问题都能解
决。

“但现在面临的问题是建设、
床位、 餐饮、 护理这些补贴支持
政策怎么才能出北京， 延伸到河
北和天津。 医保政策三地也不太
一样， 如果让老人在河北天津养
老， 回北京看病开药， 就太不方
便了 。 如果能打通这些 ‘肠梗
阻’， 老人在哪儿养老都一样。”
李万钧说， “目前高碑店在建的
养老社区是试点， 正在研究北京
这边的政策怎么出， 怎么重点支
持， 如果这个试点成功， 北京周
边地区都可以参考。”

助餐服务 “解” 老人难

八里庄地区60岁以上的老年
人共有2.6万人 ， 占到了辖区总
人口的1/4， 其中有不少老人生
活不便， 需要人照料。 目前， 已
经有三个社区的39户老人和家属
享受到了“喘息服务”，到今年年
底， 志愿者的人数会达到90人左
右， 这项服务有望覆盖八里庄街
道所有社区。

“喘息服务”， 顾名思义就
是让照顾患病、 失能、 空巢老人
的家属有机会喘口气。 是由政府
或民间机构牵头， 成立专门的队
伍， 经过一定培训后， 提供临时
照顾老人的服务， 给照料老人的
家属一个喘息的机会。 这项人性
化的服务被比喻为 “养老救火
队”。

八里庄东里， 是一个上世纪
五十年代的老小区。 上午10点，
记者走进这个小区， 发现院子里
遛弯的老人很多。 但96岁的王凤
鸣老爷子要想出来晒太阳， 可有
点费劲。 自从他去年摔了腿后，
上厕所也得要人搀扶， 三女儿王
淑英如今24小时照顾他， 不敢离
身。

今年， 八里庄街道通过政府
购买社会组织服务的方式， 建立
了完整的 “喘息服务” 方案， 并
组织志愿者服务队照顾辖区内老
人。 这天， 王淑英要去趟医院拿
点药， 给志愿者队长梁会兰打电
话约好时间就来 “替班”。

记者来到王凤鸣老人家时，
他在看电视， 梁会兰正给他解说
着剧情 。 “大爷 ， 该喝水了 。”
看到老人舔了下嘴唇， 梁会兰把
水杯递到了老人嘴边， 喝完后又
轻轻为他擦拭嘴角。 电视不愿意
看了， 梁会兰给老人念念报纸，
唠唠家常。

“我闺女要有事， 先打电话
告诉会兰来替她。” 96岁的王凤
鸣说， “社区里有高龄老人梁会
兰都会去照顾， 跟亲闺女一样照
顾得可好了。”

梁会兰志愿者服务队， 目前
已有90多名志愿者。 每次上门服
务， 除了给老人端水、 喂饭等简
单的照顾， 有的志愿者还自学了
修脚、 理发， 给老人提供更细致
地照顾 。 除了每个月两三天的
“喘息服务” 时间外， 不少志愿
者的手机还24小时开机， 一旦有
老人或家属打电话求助， 他们会
立即提供帮助。

喘息服务 “减” 家人负

【声音】

【前景】

数据显示， 目前全市有养老
床位12万张， 平均以每年一万张
的速度建设着 ， 但李万钧也透
露 ， 这些养老床位的空置率在
60%左右 ， 略好于全国的不足
50%的现状。 他提到， 养老床位
建设速度快， 也带来了问题。 一
方面这导致了养老机构软件水平
跟不上。 比如护理员， 现在就很
难招 ， 需求量大 ， 水平参差不

齐， 城里服务好价格合适的供不
应求， 郊区护理水平和规范水平
低， 所以空置率就高。

怎么解决？ 李万钧表示， 从
今年起， 市民政局将成立专门护
理员学校， 统一招收护理员， 对
其进行培训后再分配到养老院，
并且支持品牌养老院输出管理规
范和标准， 鼓励连锁经营， 带动
养老机构软件水平的提高。

专业———今年将成立护理员学校

从今年1月1日起， 本市老年
人原来使用的纸质 “养老 （助
残） 券” 逐渐更换成 “北京通—
养老助残卡”， 这张卡不仅是养
老服务补贴额度账户， 还能实现
金融借记账户、 电子现金账户、
预置计次免费乘公交车、 游览公
园刷卡功能等。

李万钧说 ， “北京通 ” 的
发 放 分 三 步 走 ， 第 一 步 将 发
放给80岁以上的老人 ， 涉及50
万 人 ； 第 二 步 发 放 给 65岁 以

上的老人 ， 涉及 165万人 ， 年
底 力 争 实 现 ； 第 三 步 对 60岁
以上的老人发放 ， 预计明年年
底完成。 “北京通” 与银行卡一
样， 一卡多用， 除了进公园免费
乘车， 免费参观博物馆等文化娱
乐机构， 还是老年人的打折卡，
拿着这个卡可以到指定的超市、
餐厅消费， 持卡打折。 即使是老
人的亲人， 拿老年人的卡同样可
以打折， 真正体现 “家有一老，
如有一宝”。

全面———“北京通” 明年底全部发放完成

拓展———京津冀协同养老


